

La Voz de Menorca

Número suelto . 5 centimos
Número atrasado 10

Año XIII - Número 4.629.

MAHON, VIERNES 13 SEPTIEMBRE 1918

Redacción y Administración:
CALLE NUEVA.-Teléfono 169.

Suscripción
En la isla al mes. Ptas. 1'50
Resto de España. " 1'75
Extranjero. " 2'50

La cuestión del cable

Una carta expresiva
Copiamos a continuación la carta relativa al asunto del cable con que nos ha favorecido nuestro estimado amigo don Guillermo Coda, dueño del importante y acreditado centro fabril de joyería de todos conocido.

Es tan expresiva, concreta, convincente y práctica que suple con creces lo que hoy pudiéramos decir en el asunto del cable y justifica nuestra satisfacción por haber dirigido requerimientos en tal forma atendidos.

Recogerán los demás industriales y comerciantes la invitación del señor Coda para tomar la palabra? Nobleza obliga, dice un proverbio.

«Mahón 11 de Septiembre de 1918.
Sr. Director de LA VOZ DE MENORCA.

Localidad.
Muy señor mío y amigo:

En virtud de la campaña que usted en buena hora inició públicamente sobre el desdichado asunto del cable de Menorca, se nos han dirigido requerimientos expresando la extrañeza por nuestro silencio en campaña que tanto afecta al interés general de la Isla y al de nuestra industria en particular.

Sin tratar de molestar a nadie, deseamos hacer constar que este asunto ha merecido nuestra atención desde que comenzaron las intolerables irregularidades en el funcionamiento del cable, que tan gravemente afectan a la buena marcha de la organización comercial, hoy más que nunca con motivo de la escasez e irregularidad de los Correos Extranjeros, circunstancias que hasta podrían dar lugar, en un momento dado, a la interrupción forzosa de nuestra fabricación en la que hallan ocupación centenares de familias en los diversos pueblos de la Isla.

En conversaciones particulares hemos dicho repetidamente que nuestra actitud no era pasiva, sino que enérgica y decidida, estando dispuestos a cerrar nuestros talleres hasta que se dé cumplida satisfacción a los intereses menorquines, restableciendo definitivamente y en debida forma las comunicaciones telegráficas.

La única razón que ha retardado nuestra intervención pública en la campaña iniciada, es el temor de que los restantes elementos industriales y comerciales, que contribuyen a las cargas del Tesoro, no secunden nuestra patriótica actitud precisamente por considerarla demasiado enérgica. A nuestro modesto parecer, una vez recogidas las informaciones necesarias, asesorándose de que hay medios para suplir las deficiencias actuales, sólo una actitud unánime, pero sobre todo enérgica y correcta, es la única forma de tener derecho a esperar una rápida solución del asunto.

Sin embargo, entendemos que las protestas y las adhesiones individuales, por justas y razonadas que sean, caerán en el vacío, cuando no en el ridículo.

Los principales industriales y comerciantes tienen la palabra.

Queda de usted afectísimo amigo y seguro servidor

q. e. s. m.
G. CODA»

PEINADORA

Llegada de Barcelona, donde ha hecho sus prácticas en uno de los mejores salones de peinados modernos, dulcificación Marcel, ondas al natural y lavados de cabeza.

Espanada, 17.—Mahón. 50

No habrá conferencia de la paz

El *Morning Post* publica un cablegrama de su corresponsal en Washington, quien dice que en América se discute mucho el «por qué» ha de haber una Conferencia de la paz. Si hay Conferencia, supondría una de dos cosas: o que Alemania sale victoriosa y los aliados tienen que aceptar las condiciones que aquella impone, o que los aliados, convencidos de que no pueden obtener la victoria en el campo de batalla, se avienen a que se obtenga la paz por una negociación diplomática. En América, según el corresponsal, no se admite esa posibilidad. Nadie cree ni por un momento que Alemania pueda imponer condiciones a los aliados, y nadie tampoco se figura que éstos se detendrán a medio camino de la victoria, abandonando la lucha para entablar negociaciones.

En opinión de América, cuando Alemania sea vencida, cuando sus ejércitos sean destrozados o aniquilados y no pueda continuar la guerra, se rendirá, y los aliados anunciarán entonces las condiciones en las cuales cesarán de luchar. Siendo este el caso no habrá necesidad de Conferencia de la paz, puesto que no habrá nada que discutir. Alemania tendrá que aceptar las condiciones que se le impongan o someterse a mayor castigo. Las Conferencias de la paz que ha habido después de otras guerras se han celebrado porque la nación victoriosa quería restablecer relaciones amistosas con el vencido, y con ello la armonía en la familia de las naciones.

Ese espíritu no existe hoy. Por lo que toca a América, no se desea la amistad con Alemania después de la guerra ni se quiere, olvidando en seguida el pasado, restablecer con ella relaciones sociales ni comerciales. Si Alemania necesita algodón americano América se lo venderá; pero los artículos que lleven el sello «Made in Germany» no encontrarán fácil mercado en los Estados Unidos, ni los nombres alemanes serán pasaporte de buena amistad, como lo eran antes de que América entrara en la guerra y aprendiera por propia amarga experiencia que el alemán...

No me atrevo a escribir lo que sigue.

TERTULIA REPUBLICANA

Se convoca junta general ordinaria para el sábado día 14 del actual a las 9 de la noche para la renovación de los cargos de Secretario, Tesorero y Archivero.
San Luis 12 de Septiembre de 1918.
La Junta.

Consulado de Holanda en las Islas Baleares

Donativos recibidos en estas Oficinas, a favor del «Asilo para niños huérfanos de la guerra», establecido en La Haya.

Relación n.º 3

	Pesetas
Rdo. Sr. D. José Juaneda Callejas, Pbro.	2'00
Don Bartolomé Escudero Olivares, del comercio	2'00
Ayuntamiento de Villa Carlos	10'00
Don Francisco Femenías, Ayuntamiento Municipal	5'00
M. Juan Sampol, Jefe de la Estación Telegráfica	5'00
Jaime Ferrer Aladó	5'00
Rdo. Sr. D. Juan Rosello, Pbro.	2'00
Don José Cantó Figueras, Teniente Coronel de Artillería	5'00
Gabriel Mascaró, Fábrica de monederos	5'00
J. Teodoro Canet, Diputado Provincial	5'00
Sra. D.ª Wilhelmina van Walre, viuda de Llambias	5'00
Don Francisco Orfila, abogado	5'00
Florián Ruiz Cuevas, Farmacéutico de Villa Carlos	5'00
Bartolomé Escudero Manent, Vice-Cónsul Británico	10'00
Ayuntamiento de San Luis	5'00
Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación de Menorca	10'00

Sigue abierta la suscripción.

DE FOOT-BALL

Dimisión del Presidente del M. F. C.

En junta general celebrada últimamente, presentó la dimisión bajo sobre cerrado y con carácter irrevocable el presidente de esta entidad futbolística don Manuel Obrador.

Le han impulsado a tal resolución algunas palabras que profirió en medio del campo un equipier del Primero.

La sociedad «M. F. C.» ha perdido mucho con la salida del señor Obrador, pues además de Presidente, desempeñaba el cargo de árbitro oficial en los grandes partidos que celebraban este centro y el Ateneo Popular, del cual es socio de mérito.

Conviendría que cuando los equipiers tengan que hacer alguna recla-

TEATRO PRINCIPAL

Mañana, sábado, a las nueve noche

Grandiosa sesión — Verdadero éxito cinematográfico

Segunda proyección de la sublime película, en ocho partes, lo más grande de la cinematografía

Vida de Cristóbal Colón y su descubrimiento de América

proyectándose las cuatro primeras partes de esta grandiosa visión artístico-histórica, cuya exhibición en los más importantes salones de la Península ha constituido un ruidoso éxito.

El domingo, día 15, dos grandes sesiones.—Primera sesión a las seis y media tarde.—Segunda sesión a las nueve noche.

En ambas sesiones se proyectarán las cuatro primeras partes de la grandiosa película *Vida de Cristóbal Colón y su descubrimiento de América*.

mación en lo que afecta al Directorio la dirijan al capitán, que luego la pasará al presidente, y no se reclame en medio del campo como sucedió este domingo.

Estas observaciones conviene las atiendan los jugadores; no practicándolas demuestran ignorancia en algo de lo que a este deporte se refiere.

JUAN ANDREU

AL BUEN VERMOUTH

De efecto maravilloso

Es el vermouth del VICTORIA

Muy renombrado y famoso

Exquisito y delicioso

Es vermouth que sabe a gloria.

ESPECTACULOS

TEATRO PRINCIPAL.—La visión histórico-artística-cinematográfica, «Colón y el descubrimiento de América» proporcionó ayer a la Empresa del Principal un éxito halagador.

El local se llenó por completo.

En las novelas históricas, sin excluir las cinematográficas, se combinan los sucesos reales con los que forja la imaginación del autor. Queda al juicio de los actores o espectadores discernir entre el romance artificioso y el hecho rigurosamente histórico. Este discernimiento no es difícil, está al alcance del buen criterio.

Las explicaciones precedentes son aplicables al film nombrado y ello no es en desdoro del mismo por cuanto, según hemos dicho, tales comentarios alcanzan a todas las novelas de este género.

En los capítulos históricos las escenas están reproducidas fielmente y con gran magnificencia y suntuosidad aquellas que lo requieren.

El modelo de las carabelas fue perfectamente interpretado y esto sólo basta para dar idea del coste de la cinta y de los elementos puestos en juego al confeccionarla.

La impresión que en los concurrentes produjo la llegada de los expedicionarios al Nuevo Mundo, de la noticia siquiera sea remota de las fieras emociones que debieron experimentar aquellos intrépidos navegantes al pisar las tierras vistas antes que encontradas por el genio de Colón.

Plácemes a la Empresa del Principal por la adquisición de esta película que le proporcionará nuevos y merecidos éxitos.

HELADOS.—Desde hoy se servirán de nuevo en la pastelería de la plaza del Príncipe número 7.

CRONICA LOCAL Y GENERAL

Expresión de condolencia

Ha dejado de existir el encantador niño Narciso Gomila Tortosa, hijo de nuestro amigo y compañero don Jaime, entendido y experto obrero de la «Tipografía Mahonesa».

Los que a diario, cada uno en su esfera, compartimos las tareas profesionales, estamos igualmente asociados espiritualmente lo mismo en las alegrías que ante los infortunios. Por esta razón hoy es día de hondo pesar en esta casa.

Entiéndanlo así los padres y demás familia del niño extinto al recoger la sentidísima cuanto expresiva manifestación de condolencia que por conducto del buen amigo y compañero Gomila les dirijimos.

La conducción del cadáver del niño Gomila Tortosa tendrá lugar esta tarde a las 6 y media.

Casa mortuoria: Calle de San Lorenzo.

Servicio desatendido

Varios vecinos de la calle Cos de Gracia reproducen con motivo quejas formuladas otras veces justificadamente a propósito de la irregularidad con que mana la fuente pública establecida frente al hospital civil.

Se da el caso de transcurrir cinco o seis días sin que la fuente suministre agua y esto ocasiona perjuicios a los que con ella contaban y tienen precipitadamente que buscar en otra parte aquel líquido.

Se anunciaron por medio de bando oficial las horas de suministro de agua. Si por cualquier causa la fuente ha de permanecer varios días cerrada debe oficialmente participarse al público.

Si la sequía fuese debida a negligencia de alguien, procede hacer comprender al transgresor que no deben desobedecerse, así desahogadamente, las órdenes de la alcaldía ni desatenderse sin razón un servicio público.

Vázquez-Mella

Semblanza de Vázquez, publicada por el periodista alemán Schnioller en el *Berliner Tageblatt* del 15 de junio de 1913:

«En el Congreso de los diputados he conocido al orador Vázquez, jefe de los jaimistas de España, que goza de bastante predicamento entre curas y beatos y demás ignorantes supinos de la nación. Es un hombre alto, gordo, colorado, nervioso, que tiene bastante mayor agilidad en los órganos bucales que en las celdillas del cerebro. Por mucho que le oigáis, no aprenderéis jamás una idea de entre el farrago verdaderamente mareante de sus palabras. Es un pobre necio, tipo nacional de lo que puede deprimir la



Sábado 14 de Septiembre A las seis y media y nueve y media

Estreno de la segunda jornada de la película de gran éxito

MARTIR

En la sesión de la tarde, Vermouth de Gran Moda, tomará parte el sexteto.

Próximas semanas: Seguirán las películas MARIA ROSA (Programa Ajuria) y LAS DOS HUERFANAS (marca César).

Pronto: Reparación de FRANCESCA BERTINI.

Domingo.—Dos sesiones: A las seis y media y a las nueve y media.

